

# EL ISLEÑO

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES

SUSCRIPCION: PTAS. 1.25 AL MES

ADMINISTRACION: QUINT, 19

Palma de Mallorca sábado 1.º de Mayo de 1897

Núm. 13047

Año XLI

## CORONAS PARA PRIMERA COMUNION

Véase el anuncio

### Statu quo

Hace algunos días hubimos de reflejar las corrientes optimistas que imperaban en los centros oficiales a propósito de la *pacificación* de Cuba. El telegrama de Weyler anunciando que las provincias de Pinar, Habana, Matanzas y las Villas estaban a punto menos que limpias de rebeldes; y los comentarios expansivos que puso el Gobierno a tan grat. nueve, motivaron dichos optimismos, contra los cuales no era prudente rebelarse careciendo de argumentos fundados que oponer a las ministeriales afirmaciones. Han pasado los días. Los despachos de Cuba siguen detallando combates reñidos en las provincias pacificadas. El Gobierno, que anunciaba para Mayo el planteamiento de las reformas, dice que las planteará cuando lo estime oportuno según las incidencias y curso de la campaña. Estamos, pues, como estábamos hace unos meses. Sabemos hoy de Cuba lo que sabíamos a fines del año anterior, que no sabemos nada concreto, cierto, verídico, positivo. Se habló de repatriar a los soldados enfermos, y la repatriación ha quedado en generoso proyecto. No solicita el marqués de Tenerife refuerzos ni el Gobierno se los prepara, y esto que al parecer es un indicio justificador de confianza en la próxima conclusión de la guerra, marca solamente un paréntesis en las actividades de la misma.

Hemos de reconocer que no se puede ni se debe abrigar ni alentar ilusiones. Problema es el cubano que no será resuelto con buenos deseos y buenas palabras. Mientras no actúen enérgicos temperamentos apoyados en la acción militar ó en esta combinada con la acción diplomática ó el *statu quo* persistirá. Y persistirá sin gloria y sin provecho. Los partes oficiales continuarán refiriéndose a escaramuzas y a presentaciones minúsculas, y el tiempo irá pasando y trascurrirán pasivamente los dos años que Weyler fijó de plazo para reducir la insurrección al departamento Oriental; y cuando este llegue a ser conseguido, si se consigna, reaparecerán nuevas partidas agresivas y pujantes en la parte occidental y aun en la central.

Deploramos que hayamos de ver caer unos días tras otros sin adelantar un paso en la pacificación *verdadera* de Cuba, y que se nos vayan acumulando gastos sobre gastos, deudas sobre deudas... y no habrá manera de cambiar esto, de alterarlo, de resolverlo cuanto antes y de un modo eficaz y perdurable?

## Grecia y Turquía

### La guerra

#### La opinión en Grecia

A causa del rigor de la censura telegráfica en Atenas, donde no se permite el empleo de claves, no se puede apreciar con exactitud el verdadero estado de la opinión pública de Grecia; pero por las noticias vagas transmitidas por algunos correspondientes y por las de procedencia diplomática, que no están sujetas a la censura, se colige que prevalecen las tendencias de La Liga Nacional helénica, que ha logrado imponerse por completo al gobierno.

El rey Jorge, identificado con esto, no ha revelado hasta ahora propósito alguno de ceder a las sugerencias de las potencias, las cuales desearían tener un pretexto para intervenir a favor de la paz.

Sin embargo, si la situación se agravase, no sería extraño que el rey tomara la resolución de abdicar en su hijo Constantino, duque de Esparta, antes de que sobreviniera un estado de cosas análogo al 4 de Septiembre en París, pues los partidos extremos tienen, como es sabido, gran fuerza en el reino helénico.

#### Fortificaciones en Larissa

Por las noticias recibidas aquí del teatro de la guerra, se sabe que los turcos fortifican con gran rapidez la plaza de Larissa, como si tuviesen el propósito de permanecer en ella largo tiempo.

#### El cuartel general turco

Saiónica 27.

El cuartel general del ejército otomano se ha trasladado a Kazalar, a cinco kilómetros, próximamente, de Tyrnovo, dentro del territorio griego.

Los turcos han tomado la ofensiva por la parte de Metzoves y Lupos, en el Epiro.

#### Las potencias

Londres 27.

Continúan las negociaciones entre las potencias acerca de la actitud que deben adoptar ante las eventualidades de la guerra turcohelénica.

Hasta ahora se han limitados a tratar sobre la oportunidad más ó menos próxima de ofrecer su mediación a favor de la paz.

#### La prensa alemana

Berlín 27.

Los periódicos alemanes hacen constar los grandes peligros que entraña para lo porvenir, la actual guerra de Oriente, pues aun suponiendo que puedan hacer que la lucha que circunscribe a Grecia y Turquía, el triunfo definitivo de ésta haría inevitable una intervención, para que no abusara del derecho del más fuerte.

#### La invasión del Epiro

Atenas 27.

Un despacho de Arta anuncia haberse suspendido momentáneamente, a consecuencia de los últimos sucesos de la campaña, el primitivo proyecto del ejército griego, consistente en la invasión del Epiro.

#### Los griegos en Turquía

Constantinopla 27.

El gobierno de la Sublime Puerta, ha permitido que continúen en Turquía, si tal es su voluntad, los griegos empleados en casas y comercios extranjeros, consulados, hospitales y oficinas de Correos.

También se cree que se ampliará el plazo concedido primeramente para que los que no se hallen en estas condiciones puedan salir del territorio.

#### Contra el ministerio beleno

París 27.

Despachos particulares recibidos de Atenas dan cuenta de la gran excitación que reina en aquella capital. Ahora, como en todos los casos análogos, el entusiasmo popular de los pasados días se ha cambiado en rencores y se acusa abiertamente al jefe del ministerio, Sr. Delyannis, a quien se censura de imprevisión, y a los generales que no han tenido de su parte el éxito ni la victoria, sin tener en cuenta la superioridad numérica ni las deficiencias del armamento. Desde luego ha sido nombrado para el mando del ejército el general Smolenski, que goza mucho prestigio, y se conceptúa inevitable la caída del gabinete.

Parece que también será citada inmediatamente a sesión extraordinaria la Cámara de Diputados, para adoptar resoluciones de carácter excepcional.

#### La Cámara de Diputados

Atenas 27.

La Cámara de los Diputados ha sido convocada a sesión extraordinaria para la tarde de hoy.

Varios de los diputados opositores más caracterizados, han sido llamados con urgencia a Palacio.

#### Manifiesto al pueblo.—¿Convendra?

París 27.

Según despachos de Atenas, la Cámara de Diputados, convocada para celebrar hoy sesión, no ha podido verificarlo, por falta de número suficiente. Lo hará mañana a las diez del día.

Los diputados, tanto de la mayoría como de las minorías, han publicado un Manifiesto al pueblo, exhortándole a que permanezca tranquilo y deposite en ellos su confianza, seguro de que velarán por la honra y la defensa de la nación.

Esta noticia ha causado grandísima impresión, porque revela desde luego que los diputados, al arrogarse atribuciones propias del poder ejecutivo, consideran la situación gravísima, como permitían suponer anteriores anuncios de haberse dado gritos subversivos y de haber publicado descaradamente los periódicos artículos agresivos a la real familia y particularmente al príncipe heredero, a quien se acusa injustamente de haber huido delante del enemigo, cuando evitó que su ejército fuera copado.

Contribuye a agravar la situación política el hecho de no existir en Grecia más que una Cámara, habiendo, por lo tanto, el temor de que esta se convierta en una especie de Convención.

## El coronel Cirujeda en España

Cádiz 29.

Ha fondeado en este puerto el vapor correo de Cuba «San Agustín», a bordo del cual viene el coronel Cirujeda.

En los muelles esperaba al vapor numerosísimo gentío, comisiones militares y personal y material sanitario.

Trae el «San Agustín» 242 soldados enfermos, 40 de ellos graves, 22 confinados, 6 deportados políticos, 12 soldados de infantería de Marina, ocho sargentos y 23 jefes y oficiales.

En total suman 489 pasajeros. Durante la travesía han fallecido los soldados Felipe Fernández, Domingo Gómez, Joaquín Sánchez, Antonio Posante, Cándido Canales y Miguel Rascón.

En el muelle esperaban al coronel Cirujeda su familia y numeroso gentío. Al poner el pie en tierra el afortunado vencedor de Maceo fué vitoreado con entusiasmo, y dió dos duros a varios pobres que se le acercaron.

El héroe de Punta Brava se trasladó en carruaje a la Catedral, y después, desde el hotel de Cádiz, salió para presentarse en el gobierno militar, yendo siempre seguido de numeroso gentío.

Está bien de salud, y el viaje se ha hecho sin novedad, aunque a la altura de las las Tercezas corrió el «San Agustín» un temporal.

El recibimiento que se le ha hecho ha sido entusiasta y cariñoso. El desembarco de los pasajeros se ha hecho sin novedad, siendo trasladados los enfermos al cuartel al hospital, según el estado de cada uno.

Todos han sido objeto de manifestaciones de simpatía.

Los presos han sido conducidos a la cárcel.

En los alrededores del hotel donde se hospeda el Señor Cirujeda hay muchísima gente.

Durante el *Te-Deum* que se ha cantado en la Catedral, y al que ha asistido el señor Cirujeda, han repicado las campanas de todas las parroquias.

El coronel se muestra muy reconocido al cargo de confianza que se le ha concedido al nombrarse ayudante de S. M. Está también agradecidísimo del recibimiento que se le hizo en Puerto Rico, en donde el general Marin le obsequió con un banquete. Elogia las condiciones de mando del general Abumada y pondera el valor de los soldados, a quienes se deben los triunfos alcanzados.

Su continua permanencia en el campo le impide formar opinión respecto al término de la guerra; pero confía en el ejército.

Se ha abstenido de emitir concepto alguno referente a las reformas y a la eficacia de la acción diplomática.

Mañana, en el tren expreso, saldrá para Madrid.

Ha sido visitado por una comisión del Ayuntamiento y por muchas personas significadas, a quienes a manifestado cuánto agradecía el cariñoso recibimiento que se le ha hecho en Cádiz.

## El generalísimo turco

Es original y probablemente acertada la manera como interpreta *The Times*, de Londres, la designación de Osman-Bajá para el mando superior de los ejércitos otomanos que han de operar contra la Grecia.

Sábase que Edhem-Bajá conserva la jefatura de las siete divisiones de Macedonia ó ejército del Este, con el título de ayudante general, y que Essad-Eddin-Bajá tomará la dirección de la campaña en Epiro y la del ejército de la derecha.

El ghazi Osman-Bajá será, pues, el generalísimo de las tropas enviadas al teatro de la guerra; una especie de gran figura decorativa, cuya presencia en campaña se ha considerado útil, por el prestigio militar de que su nombre está rodeado.

Corre muy válida la opinión de que Osman-Bajá era un oficial extranjero, prusiano según unos, austriaco según otros, que en su juventud entró al servicio de Turquía. No hay tal cosa. Osman nació bajo el dominio de los Sultanes, en Amasia. Desde los primeros años de servicio se distinguió por su valor personal, y luego pudo acreditar sus talentos militares en la guerra de Crimea, en la insurrección de Creta, del año 67 y en la guerra con Servia, después de la cual fué promovido a la alta dignidad de *múchir* ó capitán general.

El sitio de Plewna dió a Osman-Bajá re-

putación europea y prestigios casi legendarios.

No será preciso recordar lo que allí hizo contra la autoridad del gran duque Nicolás, contra el talento extraordinario de Tóbielen y contra las proezas de aquel general Skobeleff, a quien los mismos turcos admiraban y bautizaron con el nombre de *Bajá Blanco*.

Cuando Osman-Bajá, vencido al fin, entregó su espada y fué conducido a presencia del gran duque Nicolás, el hermano del Zar le recibió con estas palabras:

—Vuestra defensa de Plewna es uno de los hechos militares más hermosos de la historia.

Pero en aquella campaña Osman-Bajá sólo acreditó, como advierte *Le Temps*, cualidades extraordinarias para la defensiva, para una defensiva obstinada, heroica, invencible si se quiere; no para la ofensiva, tan necesaria hoy en la guerra y tan propia de todo pueblo que no haya perdido su vigor.

A este propósito aduce el ilustrado diario francés algunas razones que conviene dar a conocer en España, porque en parte nos son aplicables, no menos que a Turquía.

Tal vez yerra el Sultán poniendo a la cabeza de sus tropas uno de los héroes favoritos del populacho musulmán, uno de esos veteranos legendarios que todos los ejércitos poseen y todas las naciones marciales adoran.

En primer lugar, no está bien demostrado que estos nombramientos algo esenciales, dictados por el deseo de producir efecto y balagar el sentimiento público, más que por interés del servicio, hayan de ser siempre fructuosos.

La experiencia no prueba tampoco que convenga retirar del mando a un general joven, enérgico, en posesión de todas sus facultades físicas y mentales, ambicioso, con la carrera no acabada todavía, para darle por sucesor a un veterano que se dobla bajo el peso de los años y las enfermedades, harto ya de gloria, y más inclinado a conservar con prudencia lo adquirido, que a jugarlo al azar de las grandes empresas.

El mismo Napoleón I acabó doliéndose de haber muchas veces encomendado a mariscales que no tenían ya otro interés que el de perpetuar sus goces, tareas en que habrían podido servir mejor oficiales jóvenes, impulsados por la necesidad, tanto como por el entusiasmo, a tallar su fortuna con la punta de la espada.

## Don Ramón de Navarrete

el decano de los cronistas

En todas las fiestas del gran mundo, en muchas reuniones íntimas y en los banquetes de las principales casas, se veía con frecuencia un caballero de stitudo porte y aspecto simpático, que auxiliaba su vista con un monoclo y que lucía en el ojal del frac una flor, que sustituiría en las grandes solemnidades con una cadenilla de oro en la que se engarzaban multitud de diminutas condecoraciones de todas las cortes de Europa.

Aquel caballero cuya edad no podía apreciarse a primera vista, porque tenía el empuño disculpable de no querer envejecer, que ha caracterizado a los grandes franceses cuentadores del mundo, como el duque de Richelieu, era tratado en todas partes con afectuosa consideración. Las señoras mayores, las mamás y aún las abuelas, de las niñas del día le profesaban el cariño que va unido a todo lo que recuerda los felices días pasados, y las jóvenes se consideraban con la familiaridad de lo que se acostumbra a ver desde que se tiene uso de razón.

Aquel caballero era D. Ramón de Navarrete, *Pedro Fernández* para las que coquetearon con los polacos, el marqués de Valle Alegre para las que todavía tomaron parte en los cotillones de casa de la condesa del Mentijo, *Amodeo* para todos; un cronista que describió las fiestas, los regocijos, y dió cuenta de los duelos de tres generaciones de madrileños hermosos y de madrileños ilustres, y que fué además un inteligente hombre de administración y una distinguida personalidad literaria.

Nació en Madrid el 11 de Marzo de 1818, descendió de linajuda familia asturiana y se educó en Francia hasta los 16 años; editó que volvió a España y comenzó a servir en un modesto puesto de la imprenta Nacional. Sus aficiones literarias se manifestaron muy pronto, dando al teatro un drama titulado *Emilia*, que se representó con éxito en el teatro del Príncipe; siguió a

esta producción dramática otra, titulada Don Rodrigo Calderón ó la caída de un ministro, que le dió más fama, y que traducida al francés, se presentó muchas noches en el Odeón de París.

Estas obras fueron las precursoras de otras, ya originales, ya arregladas ó traducidas, que forman el respetable número de 117, y entre las que descuellan, Pecado y expiación, mujer gazmoña y marido infiel, La pena del talión, Un marido como hay muchos, Las gracias de Gedeón, Los pavos reales, La soirée de Cachupín, Los dominós blancos y otras.

En el teatro que en el real Palacio funcionaba en los primeros años que signieron al matrimonio de la reina Isabel, estrenaron Julián Romea, Matilde Díez y Teodoro Lamadrid, una obra suya titulada Caprichos de la fortuna, que fué muy celebrada.

Cultivando la novela escribió: El crimen de Villaviciosa, El duque de Alcira, Sueños y realidades y Verdades y ficciones.

Adelantó al mismo tiempo en su carrera administrativa y llegó á administrador de la Imprenta Nacional, director de la Gaceta de Madrid, cargo en el que pidió la jubilación al triunfar la revolución de 1868.

Pero como más se distinguió D. Ramón de Evarrete fué como periodista, y El Herald, El Faro, Las Novedades, El Semanario Pintoresco, El Diario Español, La Crónica, La Ilustración Española y Americana, La Moda elegante, El Día, El Correo y El Tiempo han publicado notables artículos suyos.

Dirigió La Epoca á poco de fundarse el notable periódico madrileño, y allí comenzó á publicar las Crónicas de Salones que han sido su especialidad y que contienen la historia de la sociedad aristocrática de Madrid desde aquellos remotos tiempos hasta nuestros días.

Para este género de trabajos, que tienen su público especial, renia el Sr. Navarrete excepcionales facultades: un profundo conocimiento de la sociedad de las familias, de sus enlaces y parentescos, y no había cuidado de que el confidiese un título con otro ó cometiese indiscreciones que pudieran causar disgustos. Por eso sus revistas eran muy leídas, sobre todo por las señoras del antiguo régimen, que seguían en ellas el movimiento de la sociedad de su tiempo.

Las revistas de salones constituyen una especialidad del periodismo y tienen, por lo tanto, su público, como la sección financiera ó la de cultos. Una devota se quedará en ayunas de cuanto se diga en la parte destinada á tratar de las cotizaciones de Bolsa, como un banquero mirará con desdén cuanto se diga acerca de los cultos. Lo mismo pasa con las revistas de salones, juzgadas por los que viven alejados de ellos: no las encuentran ningún interés y las consideran un género poco apreciable, á pesar de que en él han hecho primores plumas tan brillantes como las del marqués de Molins, de D. Pedro Antonio Alarcón, de Ramón Correa y aún la del eminentísimo don Juan Valera.

D. Ramón de Navarrete lo fué dejando todo, con el transcurso de los años, menos sus Crónicas de Madrid, habiendo escrito la última dando cuenta en las columnas de El Tiempo, de la recepción del día 20, en casa de la señora Pardo Bazán pocos días antes de su muerte.

Hombre de muchos ordenes y de una vida arreglísima, gozaba la propiedad de todas sus obras dramáticas, lo que unido á su jubilación, le proporcionaba una renta muy decente que le permitía vivir con desahogo é independencia, usando coche propio, viajando por España y por el extranjero, especialmente por Bélgica, á cuyo país profesaba gran cariño, y disfrutando de esa posición envidiable que consiste en no necesitar nada de nadie y debérselo todo al propio y honrado esfuerzo.

Como hombre era apreciableísimo, incapaz de hacer daño, amigo de prestar cuantos favores podía, consecuente en sus amistades y aficiones y sin que jamás hubieran causado el menor daño ni su lengua ni su pluma.

Padecía una afección crónica, pero llevaba muy bien el peso de los años; el miércoles pasado estuvo en el teatro, el jueves por la mañana sufrió el ataque de hemiplejía que le hizo fallecer el domingo por la madrugada, después de haber cumplido sus deberes de cristiano, recibiendo con pleno conocimiento los últimos Sacramentos.

Esta mañana, amortajado con el hábito de San Francisco, ha sido conducido á la última morada, acompañado de un distinguido cortejo.

Su familia la constituía, casi exclusivamente, su sobrina la señorita de Quirós, que ha sido para él una hija amantísima y cariñosa que ha endulzado los últimos años de su existencia, que le ha asistido y cuidado con esmero y que ha tenido el consuelo de cerrar sus ojos.

Reciba esta señorita la expresión de nuestro pésame.

El Proceso de las Rosas

Un poeta loco se pasea por el jardín del manicomio.

Está pálido, y sus ojos se hallan nublados por más profunda tristeza.

De pronto se detiene ante un rosal, y coge una rosa blanca; luego en otro, y coge una rosa amarilla, y después en otro, apodérase de una rosa encarnada.

Acto continuo coloca las tres rosas sobre un banco de madera.

Y dijo á la rosa blanca: —Contéstame, hermosa flor. Se te acusa de que cuando eras mujer joven y bella, abandonaste sin piedad, para casarte con un anciano rico, á un muchacho pobre y simpático que te adoraba. ¿Qué tienes que alegar en tu defensa?

El loco esperó la contestación, y añadió: —Visto. Te condeno á muerte.

Luego dijo á la rosa amarilla: —Contéstame, acusada. Se te echa en cara que cuando eras mujer, torturaste con tu sonrisa engañadora, con tu infame coquetería y con tu fingido consentimiento, á un joven cuyo corazón latía violentamente por ti. ¿Qué tienes que alegar en tu defensa?

El loco esperó la contestación, y repuso: —Visto. Te condeno también á muerte.

Después dijo á la rosa encarnada: —Contéstame, hermosa flor. Se te acusa de que cuando eras mujer fácil y hermosa, enloqueciste con tus perversas caricias y arriñasteste y envileciste á un infeliz que buscaba en tus encantos el olvido de sus antiguas desventuras. ¿Qué tienes que alegar en tu defensa?

El loco esperó la contestación, y dijo: —Visto. Te condeno también á muerte.

Después de dictadas las tres sentencias, sacó el loco de su bolsillo un diminuto instrumento de madera y hueso. Era una pequeña guillotina, fabricada por él en sus ratos de ocio.

Colocó las tres rosas bajo la cuchillas, que al precipitarse sobre ellas, las separó de sus tallos, haciéndolas caer en la arena del sendero.

A los pocos instantes las recogió del suelo y las estuvo contemplando largo rato.

Encaminóse luego hacia el fondo del jardín, donde eligió un sitio por el cual nadie solía pasar, y con los dedos abrió en la tierra una fosa, en la que enterró juntas á las tres ajusticiadas, cubriéndolas de arena y de hojas de acacia.

Después se arrodilló y estuvo hablando has-

ta la caída de la tarde sobre la tumba de las culpables.

Cartas de México

El jefe del cuerpo ha ordenado la recon-

centración de las fuerzas de los pueblos in-

mediatos.

Ha marchado sobre Arriño treinta núme-

ros de la guardia civil.

Se dice que un grupo de los revoltosos

amenazó á un ordenanza de dicho jefe,

poniéndole al pecho la boca de un revolver,

y anunciándole que habían de cortar á su

amo la cabeza.

Reina gran alarma en el vecindario del

magífico ensanche de Barcelona por estar

gestionando una empresa particular el per-

misso para construir una plaza de toros en

sitio céntrico del ensanche.

Dicho vecindario espera que el ministro

de Fomento estudie detenidamente el asun-

to antes de conceder el permiso.

Ya hemos dicho en esta sección, que pre-

ocupaba en Francia la desaparición de los

cangrejos en lugares donde antes eran muy

numerosos.

Atribuíase á varias enfermedades; pero

ahora resulta que es que los cangrejos ma-

chos se comen á las hembras.

Se ha hecho experiencia de dejar en un

estanque sin salida 165 cangrejos machos y

otros tantos hembras, y cuando seis meses

más tarde se desecó el estanque, no se en-

contraron más que 62 hembras; los machos

habían devorado 113 en medio año, á pesar

de que se les había echado comida abun-

dante.

El macho coge á su compañera por la

cabeza y la devora metiéndosela por su ca-

pazado, que hace resbalar sobre el suyo.

Esto es más expeditivo que el divor-

cio.

Un ciudadano inglés pide desde las co-

lumnas del Times, al príncipe de Gales,

que para solemnizar el jubileo de su augus-

ta madre, haga algo que riegue para siem-

pre al olvidado el antiestético é incómodo

sombrero de copa.

El ciudadano se firma Graco, nombre que

evoca las más sublimes libertades y es sin

duda partidario de la gorra.

Augusto Cordier, que ha leído todas las

cartas que dejó Stendhal, asegura que, des-

de 1817 al 39, plazo en el cual el célebre es-

critor publicó 22 volúmenes, sólo le valie-

ron un total de 5.700 francos. Es decir, 250

francos por año; ó, más al detalle, 75 cénti-

mos por día, exceptuando los domingos.

El popular autor de Juan José, Joaquín

Dicenta, está terminando un libro de ver-

sos que se publicará en breve.

Por error dijimos días pasados que la in-

fantista D.ª Paz había costeado los estudios

al joven artista Gabriel Palencia.

La verdad es que los infantes D.ª Eulalia

y D. Antonio han sido los que tuvieron la

generosidad de sufragar los gastos de la

carrera artística del aprovechado joven, y

los que se complacen con el porvenir risue-

ño que á su protegido parecen depararle

sus extraordinarias aptitudes.

Por último, citaremos de esta colección, que se ha vendido á precios muy elevados, ejemplares bellísimos de miniaturas, porcelanas de Sevres ó de Sajonia, y de filigrana con perlas y piedras preciosas.

La Dirección de Estadística ha publicado el movimiento de la población civil en Italia durante el año 1895. Según los datos, había 31.006.970 habitantes, distribuidos en las siguientes regiones:

- Piamonte, 3.316.058; Liguria, 973.644; Lombardia, 4.019.901; Veneta 3.070.667; Emilia 2.257.104; Toscana, 2.305.854; Marca, 972.575; Umbría 63.811; Lazio, 1.015.066; Abruzos, 1.844.957; Púmpania, 1.311.966; Puglia, 1.844.563; Basilicata, 545.823; Calabria, 1.325.393; Sicilia, 3.461.259; Cerdeña, 738.781.

Sir Rowland Hill y la invención de los sellos:

He oído muchas veces en el calor de conversaciones sobre sellos, á personas que conservaban sellos de las cartas de sus abuelos, desde el siglo pasado.

Error crasísimo: los sellos de correos no se conocieron hasta el año de 1840, en España, y su aplicación se debe al sabio inglés, cuyo nombre encabeza esta crónica.

Viajando, dicho señor por su país, en 1836, observó, que en una aldea, entregaban á una joven, carta de su novio, y como no tuviera dinero para pagar el porte, (que antes de la invención de los sellos se pagaba á la llegada de la carta), después de examinar el sobre la devolvió.

Entre los vecinos de Arriño y los de Albalat del Arzobispo (Zaragoza), ha ocurrido una colisión, con motivo de la romería de la ermita en el balneario de Arriño.

Ha intervenido la guardia civil, la cual ha sido repetida por los vecinos de Arriño. Estos, provistos de armas, se aprestaron á impedir la entrada de la benemérita en el pueblo.

El jefe del cuerpo ha ordenado la reconcentración de las fuerzas de los pueblos inmediatos.

Ha marchado sobre Arriño treinta números de la guardia civil.

Se dice que un grupo de los revoltosos amenazó á un ordenanza de dicho jefe, poniéndole al pecho la boca de un revolver, y anunciándole que habían de cortar á su amo la cabeza.

Reina gran alarma en el vecindario del magífico ensanche de Barcelona por estar gestionando una empresa particular el permiso para construir una plaza de toros en sitio céntrico del ensanche.

Dicho vecindario espera que el ministro de Fomento estudie detenidamente el asunto antes de conceder el permiso.

Ya hemos dicho en esta sección, que preocupaba en Francia la desaparición de los cangrejos en lugares donde antes eran muy numerosos.

Atribuíase á varias enfermedades; pero ahora resulta que es que los cangrejos machos se comen á las hembras.

Se ha hecho experiencia de dejar en un estanque sin salida 165 cangrejos machos y otros tantos hembras, y cuando seis meses más tarde se desecó el estanque, no se encontraron más que 62 hembras; los machos habían devorado 113 en medio año, á pesar de que se les había echado comida abundante.

El macho coge á su compañera por la cabeza y la devora metiéndosela por su capazo, que hace resbalar sobre el suyo. Esto es más expeditivo que el divorcio.

Un ciudadano inglés pide desde las columnas del Times, al príncipe de Gales, que para solemnizar el jubileo de su augusta madre, haga algo que riegue para siempre al olvidado el antiestético é incómodo sombrero de copa.

El ciudadano se firma Graco, nombre que evoca las más sublimes libertades y es sin duda partidario de la gorra.

Augusto Cordier, que ha leído todas las cartas que dejó Stendhal, asegura que, desde 1817 al 39, plazo en el cual el célebre escritor publicó 22 volúmenes, sólo le valieron un total de 5.700 francos. Es decir, 250 francos por año; ó, más al detalle, 75 céntimos por día, exceptuando los domingos.

El popular autor de Juan José, Joaquín Dicenta, está terminando un libro de versos que se publicará en breve.

Por error dijimos días pasados que la infanta D.ª Paz había costeado los estudios al joven artista Gabriel Palencia.

La verdad es que los infantes D.ª Eulalia y D. Antonio han sido los que tuvieron la generosidad de sufragar los gastos de la carrera artística del aprovechado joven, y los que se complacen con el porvenir risueño que á su protegido parecen depararle sus extraordinarias aptitudes.

Crónica Local

El 1.º de Mayo ha amanecido y va deslizándose como cualquier otro día.

No sabemos que se haya proyectado manifestación alguna para hoy, ni que deje de trabajarse en ningún taller de importancia.

A las siete y media ha entrado en fondeadero el vapor Belver, correo de Barcelona.

Además de regular número de pasajeros, ha sido portador de valija y carga general.

Esta mañana ha entrado en el puerto amarrando cabos en el espigón del muelle el hermoso trasatlántico Conde Wifredo, de la Compañía Pinillos, Izquierdo, y representantes en esta, los Sres. Martínez y Planas. Una vez tomada la carga que ya tiene preparada, esta tarde, á las cuatro, saldrá con rumbo á las Antillas.

La recaudación de contribuciones en la segunda zona del partido de Palma, se efectuará con arreglo al siguiente anuncio:

- Algaída, D. Lorenzo Cirerol Pons, del 1 al 4 de Mayo.
- Lluchmayor, el mismo, del 6 al 10 de id.
- Santa Eugenia, el mismo, los días 17 y 18 de id.
- Marratxi, D. Onofre Vidal Salvá, del 1 al 4 de id.
- Santa María, el mismo, del 8 al 10 de id.
- Deyá, D. Bartolomé Ripoll, del 1 al 3 de id.
- Fornalutx, el mismo, los días 4 y 5 de id.
- Sóller, el mismo, del 6 al 10 de id.
- Andraitx, D. Julian Vicens Ferrá, del 2 al 6 de id.
- Calviá, el mismo, del 9 al 12 de id.
- Buñola, D. Bernardo Darder, del 9 al 11 de id.
- Valldeusa, el mismo del 1 al 3 de id.
- Bañabufar, D. Bartolomé Mir, los días 4 y 5 de id.
- Esporlas, el mismo, los días 2 y 3 de id.
- Establiments, el mismo, los días 9 y 10 de id.
- Puigpuent, el mismo, los días 8 y 9 de id.
- Estallescens, D. Miquel Mir y Arbós, los días 4 y 5 de id.

Hoy sale para Canarias, su país natal, nuestro queridísimo amigo D. Arturo Sarmiento, ex-director de El Ancora y ex-secretario de la Junta de Protección al Soldado.

El Sr. Sarmiento es un excelente carácter, de los que se encuentran pocos. Trabajador, activo, ha sido un elemento de gran valía en la Junta de Protección, que le echará de menos en muchas ocasiones.

Como periodista fué un excelente campeón del catolicismo, verdad, sin apasionamientos, ni inclinaciones á ningún lado político. Deseamos á nuestro amigo felicísimo viaje y muchas prosperidades.

A las doce terminó ayer la Diputación provincial para la discusión y aprobación del presupuesto de la provincia, correspondiente al próximo año económico de 1897 á 1898.

El lunes próximo han de comparecer ante la Comisión mixta de reclutamiento los mozos de La Puebla y Siceu para el juicio de exenciones.

Procedentes de Cuba han desembarcado en Cadiz llegados en el último vapos los soldados siguientes naturales de este isla que vienen por enfermos: Antonio Fuster y Valent y Miguel Crespi Duran.

A las dos y media fué repartida ayer la correspondencia de Valencia llegada á bordo del vapor-correo Lúlio pocas horas antes.

Un enorme perrazo derribó ayer mañana á una pobre mujer que transitaba por la calle del Call.

La pobre mujer fué curada en la Casa de Socorro, declarando el médico que había sufrido ruptura la clavícula izquierda y una herida de pronóstico reservado en la cabeza.

Por desobediencia á las autoridades ha sido encerrada en el Depósito de Capuchinos una mujer de ideas no muy santas.

Esta mañana se ha pasado la revista de comisario en los cuarteles de esta plaza.

D. Pedro Bofill ha presentado una solicitud de registro de treinta y seis pertenencias de mineral lignito con

Sección Oficial

ALCALDIA DE PALMA

El día 6 de Mayo próximo á las doce de la mañana tendrá lugar en el despacho de esta Alcaldía la licitación pública mediante puja á la llana durante media hora para otorgar al mejor postor destajo de empedrados de calle y acera y bordillo para la misma, que deberán ejecutarse en la calle de San Cayetano arregladamente á las condiciones que están de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Lo que se hace público para conocimiento de las personas que quieran tomar parte en dicha licitación.

Palma 29 de Abril de 1897.—El Alcalde, Antonio Sbert.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA  
La Divina Pastor y son Anastasio ob, y doctor.

SANTO DEL LUNES  
La Invencción de la Santa Cruz.

CULTOS SAGRADOS  
Mañana 2

Concluyen cuarenta horas en las Capuchinas á la Divina Pastora.  
Exposición á las seis de la mañana. A las diez, misa mayor con música y sermón que dirá un Padre de la compañía de Jesús.

Al anochecer, el ejercicio del mes de Mayo y la reserva precedida de Te-Deum.  
Continuarán cuarenta horas en Santa Magdalena dedicadas á la Beata Calina Tomás.

Exposición á seis de la mañana: á las siete y media misa de comunión general: á las diez y media misa mayor con sermón que dirá D. José Ferrer de la cuesta, Pbro.

Al anochecer, un rato de oración mental, estación y reserva.  
Empezarán cuarenta horas en Santa Catalina de Sena en honor de la Santísima virgen del Rosario.

A las seis y media se expondrá S. D. M. rezándose enseguida la primera parte del Rosario; á las siete y media misa de comunión general para los Terciarios. A las diez, misa de comunión general para los Terciarios. A las diez, misa mayor con música y sermón por D. Bernardo Matas, Pbro., y concluida se rezará la segunda parte del Rosario durante una misa.

Al anochecer, después de rezada la tercera parte del Santo Rosario continuará el mes de Mayo y reservará el Santísimo.

OTRAS FUNCIONES  
En Santa Eulalia á las siete y media misa de comunión general para niños de ambos sexos. Por la tarde continuará el septenario del Santo Cristo con meditación.

En Santa Cruz, á las siete y media, habrá misa de comunión general para niños de ambos sexos. Por la tarde continuación del septenario del Santo Cristo con sermón que dirá D. Andrés Más y Soto, Pbro.

En San Jaime, á las siete y media habrá la misma comunión general para niños y niñas. A las diez y media se celebrará la fiesta consagrada al buen Pastor con misa cantada y sermón que pronunciará un Padre del Oratorio de San Felipe.

En San Miguel á las siete y media la comunión general para niños de ambos sexos.  
En San Nicolás á las siete y media habrá la misma comunión general. A las diez se celebrará la fiesta de la Soledad de la Virgen con oficio y sermón por el P. José Auba, filipense.

En las Miñonas, se celebrará la misma fiesta: á las diez y media misa mayor con exposición y sermón que dirá don Gabriel Palmer, presbitero.

En la Misericordia solemne fiesta que las Hijas de la Caridad dedican á fundador San Vicente de Paul con motivo de ser el día destinado para conmemorar la traslación de las Reliquias del Santo; á las diez se cantará tercia y acto continuo, expuesta S. D. M. la misa mayor cantándose á grande orquesta la misa de Paccini. Después del evangelio dirá el panegírico del Santo el R. Padre Antonio Bayó, Superior de la Casa Misión de Palma.

A las siete de la tarde con exposición del Santísimo se practicará un piadoso ejercicio en honra del Santo, terminando con el Te-Deum y bendición del Santísimo.

En Montesión á las siete y media misa de comunión general para los Asociados al Sagrado Corazón de Jesús. Al anochecer se celebrará el ejercicio del mes de María con sermón por un Padre de la Compañía.

En la Merced á las siete y media misa de comunión general para los Esclavos del Santísimo: á las diez misa mayor con exposición y procesión por el ámbito de la Iglesia. Por la noche se hará el ejercicio del mes de Mayo con sermón que dirá D. Bernardo Matas, Pbro.

Día 3  
En la iglesia de la Purísima Concepción se celebrará festividad del Santo Cristo del Nogal empezando cuarenta horas.

Se espondrá S. D. M. á las siete y á las nueve y media nona cantada por la R. Comunidad, á las diez y media misa mayor con música y sermón por el P. José Auba, filipense, por la tarde tres puntos de meditación, adoración de las cinco llagas y la estación del Santísimo Sacramento.

Sección Comercial

ITINERARIOS

SERVICIO DE TRENES

que rige desde el 10 Octubre de 1896 ma.  
De Palma á Manacor y La Puebla—7<sup>45</sup> mañana.—2.—y 5 tarde.  
De Palma á Inca á la 1<sup>15</sup> tarde.  
De Manacor á Palma á las 6<sup>45</sup>.—11<sup>30</sup> mañana y 5<sup>30</sup> tarde.

De La Puebla á Palma á las 7<sup>12</sup>.—11<sup>45</sup> mañana y 5<sup>45</sup> tarde.  
De Inca á Palma á las 6<sup>40</sup> mañana.  
De Manacor á La Puebla á las 5<sup>30</sup> tarde.  
De La Puebla á Manacor á las 5<sup>45</sup> tarde.

CORREOS

SALIDAS DE LA PENINSULA PARA MALLOREA  
De Barcelona para Sóller los domingos á las siete de la tarde

De Alicante para Ibiza y Palma los lunes á las doce de la mañana  
De Barcelona para Palma los martes á las tres de la tarde

De Barcelona para Alcúdia los miércoles á las siete de la tarde  
De Valencia para Ibiza y Palma los jueves á las seis de la tarde.

De Barcelona para Palma los viernes á las siete de la tarde.  
SALIDAS DE MALLOREA PARA LA PENINSULA  
De Palma para Ibiza y Valencia los miércoles á las nueve de la mañana

De Palma para Barcelona los viernes á las cinco de la tarde  
De Palma para Ibiza y Alicante los sábados á las nueve de la mañana

De Alcúdia para Barcelona los domingos á las cinco de la tarde  
CORREOS INTERINSULARES  
Salida de Palma para Mahón los sábados á las cinco de la tarde

Salida de Mahón para Palma los martes á las cinco de la tarde  
De Sóller para Barcelona los lunes á las siete de la tarde

ULTIMAS COTIZACIONES

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES

	DINERO
Crédito Balear	50'00
Cambio Mallorquin	3'50
Fomento Agrícola	64'00
Ferro-Carriles de Mall.	32'75
Alumbrado por Gas	80'00
Palma Salinas de Ibiza.	201'00
La General Mallorquina.	12'00
Bonos Municipales.	32'75
La Islaña Marítima	52'00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros	1'50

VALORES PÚBLICOS

4 p. int. perpétuo	64'65
4 p. exterior	77'85
4 p. amortizable.	76'90
Cubas (86)	95'00
Cubas (90)	78'50
Madrid Banco de España	400'00
Tabacos	211'50
Libras	82'82
Francos	28'70
4 p. interior	64'77
4 p. exterior	77'97
4 p. amort.	76'75
Cubas (86)	94'87
Cubas (90)	78'50
Barcelona Norte de España	23'10
Francia	32'05
Madrid.	64'35
París.	61'31

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

La Lotería

Madrid 30 á las 4 t.

Se ha celebrado sin contratiempo alguno el sorteo de la lotería nacional de hoy.

Las tres primeras suertes han correspondido á los números 12.789, 25.994 y 25.432, despachados en Nules, Coruña y Sevilla respectivamente.

Ninguno grande en Baleares.

Llegada de Cirujeda

Madrid 30 á las 6 t.

Ha llegado á Madrid el Coronel Cirujeda, héroe de Punta Brava.

El recibimiento que se le ha hecho ha sido cariñoso.

La estación del Mediodía era asaltada por millares de personas.

En todas las estaciones de tránsito ha sido vitoreado.

De Filipinas

Madrid 30 á las 9<sup>10</sup> n.

Llegan telegramas de Manila anunciando que el general Primo de Rivera ha llegado á Cavite.

Su propósito es batir á los insurrectos del Sur.

Tan pronto como haya dominado la provincia, regresará á la capital.

El Consejo—A muerte

Madrid 30 á las 10<sup>15</sup> n.

Se ha celebrado el anunciado Consejo de ministros.

Lo ha presidido el Sr. Cánovas de Castillo.

Los consejeros se ocuparon de la sentencia recaída por el tribunal supremo contra los anarquistas del último atentado dinamitero ocurrido en Barcelona.

La sentencia fué leída.

En ella resulta condenados á muerte los anarquistas Ascheri, Molas, Nogues, Mas y Alzina.

Seguidamente fueron denegados los indultos.

Veinte de los procesados son con-

denados de ocho á veinte años de presidio correccional.

Los restantes son absueltos.

Se ha concedido el indulto á cuatro reos condenados por la Audiencia territorial de Toledo.

Noticias varias

Madrid 30 á las 11<sup>20</sup> n.

Se ha confirmado el fracaso del empréstito filipino.

Los duques de Orleans son esperados el martes en Gibraltar.

Es ya seguro que en la próxima apertura de Cortes será presentado un proyecto para una nueva operación de 200 millones de pesetas con el Banco de España.

El 1.º de Mayo

Madrid á las 12<sup>30</sup> m.

El 1.º de Mayo pasará desapercibido en la mayoría de provincias españolas.

En Bilbao, Barcelona, Valencia, Ferrol, Sevilla, Cádiz y otras capitales de provincia de segundo y tercer orden sábese se celebrarán Meetings y giras campestres, para solemnizar la fiesta del trabajo.

Ultimas noticias

Madrid 1.º á las 3<sup>15</sup> m.

En Jaen ha sido ejecutado el reo Manuel Serrano.

No es cierto que haya sido asesinado el rey de Grecia.

La corbeta Nautilus visitará los puertos de Túnez, Spezzia y Tolón, terminando su viaje en Barcelona.

El coronel Cirujeda ha sido recibido por S. M. la Reina y las infantas.

El Gobierno español ha ordenado que los súbditos residentes en Grecia y Turquía observen la más estricta neutralidad respecto á la guerra.

Mercado de Inca

Día 29 de Abril de 1897.

Almendrón	qq. Ptas.	de 48'35 á 49'17
Trigo		de 19'50 á 20'50
Candeal		de 20'50 á 21'00
Cebada del país	cuart.	de 11'00 á 11'50
Id. forastera		de 10'00 á 10'25
Avena del país		de 9'25 á 9'70
Id. forastera		de 8'25 á 8'50
Habas de ganado		de 16'50 á 17'00
Garbanzos		de 22'00 á 22'50
Habichuelas blancas		de 29'50 á 30'00
Frijoles		de 29'50 á 30'00
Maiz		de 14'50 á 15'00

FERRO-CARRILES DE MALLOREA

El próximo domingo 2 de Mayo ferial en Sineu se efectuarán los trenes extraordinarios siguientes:

De Palma á Sineu á las 6<sup>15</sup> mañana.  
De Sineu á Palma á las 5<sup>10</sup> tarde.  
Palma 26 Abril de 1897.—El Director general, Guillermo Moregnes.

Teatro Principal

Gran compañía Italiana

DE OPERA Y OPERETA

DE D. EMILIO GIOVANNINI

Función para hoy

La opera en cuatro actos

MARTA

Entrada General 1 pta.—Al paraiso 0'75 p.

Toda localidad pagará el impuesto del timbre que marca la ley.

A las ocho y media

Teatro Circo Balear

Función para mañana

ZARAGUETA

EL ALCALDE INTERINO

LO SOMNI DE L' INOCENCIA

Curiosidades

La bicicleta en Abisinia.—La bicicleta ha hecho su aparición en Abisinia. Italia es la que ha hecho conocer á los súbditos de Menelik esta clase de máquinas.

Un subteniente italiano fué á ver al ras Mangascia en su máquina. Los soldados y oficiales del ras han quedado maravillados. El mismo ras se encontró entusiasmado y se hizo describir por el oficial el modo de funcionar la bicicleta.

Abisinia es país poco á propósito para el desarrollo del ciclismo por ser muy montañoso; de lo contrario pudiera verse á los súbditos de Menelik pedaleando por Abisinia.

Para secar las botas.—Cuando vuelvan á su casa con las botas mojadas, llénelas con avena bien seca, la cual absorberá inmediatamente la humedad y además hinchándose, impedirá que las botas se encojan.

el título de «Acetilenos», sitas en paraje denominado Son San Martín, del término municipal de Vilafranca.

Ha cesado en el cargo de Bibliotecario de la provincia, nuestro amigo don Joaquín Santisteban.

Por el Ayuntamiento de la villa de Muro se saca á pública subasta el arriendo de consumos para los tres años de 1897 al 1900.

A poco más de las cinco salió ayer con rumbo á Barcelona el vapor correo Cataluña.

En el puerto de Mahón son esperados de un día á otro los destroyers Terror y Furor.

La policia encerró en Capuchinos á una joven que encontro en una casa de mala vida.

Ayer se registró un nuevo caso de viruela en esta capital. En cambio fué dado de alta otro.

Leemos:  
«En el astillero de los Sres. Vea-Murguía y Noriega, de Cádiz, empezarán pronto los trabajos de construcción de tres vapores, que serán destinados por la Compañía Islaña Marítima al servicio de correos entre Barcelona, Valencia y las islas Baleares.

La noticia ha sido acogida con gran entusiasmo por los operarios de aquel astillero y por todo Cádiz.»

Programa de las piezas que tocará mañana al anochecer la música del Regimiento Regional núm. 1 en el paseo del Borne.

1.º Ouverture «Le Fulle» Souppé.  
2.º Gran fantasia de la Op. «Gioconda» Perello.

3.º «Cuadros Disolventes» Caballero.  
4.º Marcha «Bé Bé» Nicombes

El movimiento de enfermos en el Hospital Civil durante el día 29 fué el siguiente:

Entradas: 1 hombre y 3 mujeres  
Salidas: 2 " 4 "

Remitido

Señor Director de EL ISLEÑO.

Muy señor nuestro y de nuestra consideración más distinguida: En vista de las falsas noticias propagadas por el Heraldo de Baleares y sus inspiradores, con motivo de lo ocurrido estos pasados días en el Secar del Real á propósito de la separación del señor Vicario de aquella iglesia, los abajo firmados se han creído en el deber de protestar ante la Autoridad Eclesiástica, y, deseando sea esta protesta pública como pública ha sido la acusación, rogamos á Vd. se sirva dar cabida á la presente en el periódico que tan dignamente dirige.

Anticipándole las gracias, quedan de usted, atentos ss. ss. q. s. m. b.

FELIPE VILLALONGA MIR.

JOSÉ QUINT ZAFORTEZA.

Excmo. é Ilmo. señor Obispo de Mallorca.

Excmo. é Ilmo. señor.

Los que suscriben, representantes en Mallorca de la Comunion Tradicionalista Española, han visto con sumo pesar que la pasión política, fomentada y amparada por el periódico y por ciertos hombres mal aconsejados que, olvidándose del respeto debido á la Autoridad Eclesiástica, llegan al extremo de promover y patrocinar manifestaciones tumultuarias en contra de los acuerdos de vuestra elevada Autoridad, como por desgracia ha sucedido estos días, nos atribuya con malévolos intenciones á nosotros y á nuestros representantes el habernos atrevido á señalaros líneas de conducta y querido inmiscuir en las resoluciones siempre sabias y justas de V. E. I.

A V. E. I. respectuosamente acudimos para protestar con todo el vigor de que somos capaces contra tamañas acusaciones y la gravedad de la calumnia que encierran.

Y reiterando una vez más á V. E. I. nuestra siempre filial sumisión, conforme acreditan todos nuestros actos en la vida pública y privada, besan su Pastoral anillo y quedan reverentes á sus órdenes.

Dios guarde á V. E. I. muchos años.

Palma 29 de Abril de 1897.—El Jefe Regional Tradicionalista de las Baleares, Felipe Villalonga y Mir.—El Presidente de la Junta Provincial, José Quint Zaforteza.

Bibliografía

Hemos recibido el cuaderno 7.º de la notable colección de fotografías que lleva por título, El ejército español.

El cuaderno á que nos referimos es tan notable como los anteriores, presentando verdaderos cuadros dignos de aplauso.

Librería Gelabert

Quint. 19. - Imprenta, 1.
Obras de D. Mariano de Larra, nueva edición precedida de la vida del autor. 4 tomos encuadernados a la holandesa - 16 Ptas.
Poesías de Manuel Acuña con un prólogo de D. Fernando Soldevilla segunda edición. 1 tomo encuadernado con plancha dorada - 5 Ptas.
Marcos para retratos a precios sumamente reducidos.
Cuchillos para cortar papel de acero y madera.
Platos de cartón a Ptas. 0.40
Idem " " " " 1.00
Tigeras de escritorio, id para costura y finas para brodar.
Colleforteliquide para pegar porcelana, madera y metales. Ptas 0.50
Estuches finos matemáticos de 42, 45 y 50 Ptas uno.
Albums para sellos.
Albums para dibujo y poesía encuadración con plancha dorada y finos cromos intercalados.
Albums para poesía encuadración peluche.

Casa de Campo

Se alquila un muy espaciosa en Establimento y en uno de los sitios mas sanos y alegres. Contiene seis dormitorios, dos salones con chimenea, cuarto de aseo, cocina, comedor, cisterna, agua de cisterna y aljibe, jardín, establo y cochera, etc.
Si conviene al inquilino puede reducirse la misma casa, a dos dormitorios, sala, puzca, con chimenea, cuarto de aseo, cocina, comedor, agua de cisterna, jardín, establo y cochera.
Para informes en esta imprenta.

OBRAS des Condé Paul Vasili

LA SOCIETE DE ROME
SOCIETE DE PARIS
La société de Saint-Petersbourg
Precio: 6 francos volumen.
Rebajado a 5 pesetas.

TIMBRES

De goma y metal; fechadores en goma y metal a puño y automáticos; foleadores y numeradores a pistón y automáticos en goma, bronce y acero; letras y festones en goma y metal para marcar ropa blanca; abecedarios y numeraciones de zinc para marcar toda clase de embalajes; timbres y cachets para la cera; punzones de acero para marcar cuero, madera, cobre, hierro, acero, etc; timbre seco a puño y palanca; tenazas y plomos para precintar; máquinas perforadoras para taladrar captidades en talones, letras de cambio, cheques, etc.; indispensables para casas de banca y comercio; placas y rótulos de hierro esmaltado; botellitas y tampones tinta varios colores y reparación a toda clase de timbres.
Esta casa garantiza sus sellos y repite gratuitamente los que no resulten del agrado del comprador.

Librería Gelabert

Doz otomanas y una sillería
Por tener que ausentarse sus dueños, se venden dichos muebles a precios de ocasión, tanto juntos como separadamente. Informarán Plaza de Cort n.º 5.

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

Para Resfriados, Tosés, Bronquitis, Mal de Garganta, Romadizo y Tisis Incipiente no hay remedio que se aproxime al PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER. Calma la inflamación de la garganta, destruye las mucosidades irritantes, suaviza la tos y predispone al descanso. Como medicina casera para casos fortuitos, y para el alivio y curación del garrotillo, tos ferina, mal de garganta y todos los desarreglos pulmonales a que están expuestos los jóvenes, es de un valor terapéutico inapreciable.

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

Las Píldoras del Dr. Ayer son Purgantes.

Librería Gelabert. - Quint. 19, Imprenta, 1.

TARGETAS PARA VISITA

Blancas y de luto a Ptas. 1.50 - 2.50 y 3, el ciento segun clase y tamaño.

Sobres para las mismas blancos y de luto.

ESQUELAS MORTUORIAS

En papel holandés y medio holandés con sus sobres. Idem. en tarjeta de varios tamaños.

PAPEL SEDA DE TODOS COLORES

Flores y hojas tela, alambre, Simientes, musgo y Nebulosa. Moldes de hierro para montar dichas flores.

PILDORAS HOLLOWAY



La experiencia ha demostrado que en muchas enfermedades el uso de las Píldoras Holloway ha producido más alivio en cuarenta y ocho horas que no hubiese sido posible conseguir con procedimientos ordinarios durante el término de seis meses, así que este notable remedio ha recibido por parte de muchas celebridades del Arte Médico, la merecida denominación de infalible tanto para la cura radical de numerosas enfermedades, como en particular para las malas digestiones y afecciones biliosas cuyos males aleja con rapidez sorprendente.

El poder purificador de estas Píldoras que restablecen la sangre, limpiándola de toda clase de humores, hace que la flojedad, debilidad ó ligereza, males que tanto afligen gran número de personas, sean prontamente substituidas por la mas perfecta salud y robustez.

Las peligrosas afecciones invernales como la tos, los constipados, catarros, fluxiones, pulmonías ó anginas, son igualmente dominadas con facilidad, usando dichas Píldoras y Ungüento en conformidad á las instrucciones adjuntas y las personas que padezcan de asma, encontrarán un grande alivio en las Píldoras Holloway, las cuales son constantemente recomendadas á todos los que sufren de este mal. Ningun paciente debe darse á la desesperacion sin haber apelado al poder de este notable medicamento, que tanta fama ha adquirido en todas las partes del mundo.

UNGUENTO HOLLOWAY

El agradecimiento expresado por millares de personas de todas las naciones, es el mejor testimonio de la virtud de este maravilloso Ungüento y nos prueba que, á el solo deben la cura radical de sus cuerpos, después de haberla buscado vanamente en muchos otros medicamentos; los efectos que produce son incomparables, y particularmente en la curación de los males de pierna, úlceras, mal de pechos, escrófulas, abscesos, mal de garganta, tumores y erupciones del cutis.
Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.
Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y Botes de Ungüento.
Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford Street, Londres.

DINERO HAY PARA COLOCAR 124.000 DUROS

Si hay alguna persona que desee tomar dinero a préstamo, en buena hipoteca, como tambien si hay quien tenga capital y quiera emplearlo en clase de préstamo, pueden dirigirse al número abajo indicado.
ADVERTENCIA. - Las personas que deseen informarse de una porción de fincas Rusticas y Urbanas tanto del llano como de la montaña que está para vender y las hay desde 8.000 duros hasta 150.000. Tambien se venden censos.
Informarán Calle de la Libertad n.º 57 - 2.º frente al Peso del Carbon.
Madrid 30 a las 9.10 n.

CORONAS

para Primera Comunion

Se ha recibido un elegante surtido en la Imprenta y Librería Gelabert: Quint. 19-Imprenta, 1.

PLAQUETAS DE INQUILINATO a 10 centimos
Grandes rebajas al por mayor
LIBRERIA GELABERT
Fábulas de Iriarte y Samaniego
8.ª EDICION
Este utilísimo y popular libro de lectura se halla a la venta en la casa Gelabert: Imprenta, 1. Grandes rebajas al por mayor

TINTA
Violeta-negra comunicativa
De color violeta negro al momento de escribir pasa al negro perfecto. Da muchas copias de lin mismo escrito y conserva sus propiedades hasta un año después de estar escrita.

TINTA
Moderna, negro fino
inalterable. No pierde su propiedad y fuerza aun pasándole el chupón apenas escrita. Se conserva indefinidamente.

TINTA
Especial para archivos
Fabricada exclusivamente para la confección de documentos que deben archivar y no perder nunca el color de la tinta.

TINTA
Manve splendid writing ink
Adaptada por nuestros elegantes para la correspondencia privada. De hermoso color violeta, muy fluido, solo puede compararse a la

TINTA
Blanca, fabricada
para escribir sobre papel oscuro, para dedicatorias sobre las cartulinas de las fotografías.

TINTA
Amarilla, azul, morada
para escribir en trabajos de fantasía; frasquitos pequeños de diferentes formas.

TINTA
Japonesa purificada
Compuesta especialmente para las plumas metálicas, a fin de que no las oxide nunca.

TINTA
Doble negra superior
Llamada la Reina de las tintas por lo hermoso del color y su bondad.

TINTA
de todas clases, tamaños y precios
se hallan en venta, con otras especies que no se enumeran por su mucha extensión, en la Librería Gelabert, Quint. 19 - Imprenta, 1.

Imprenta de Gelabert